
 مو يقدم لو وسادة . ... الشيخ :
 أبو ليلى : الله يبارك فيك يا شيخ .

 أما ىذه رأسي موضوعة ولذلك فهذا إكرام خصصت بو دوننا . الشيخ :
 في الدينا وآلاخرة . أبو ليلى : بارك الله فيك يا شيخ أكرمك الله

نعود إلى ما كنا نتحدث فيو عن حديث الرسول عليو الصلاة والسلام أنو نهى الرجل أن يجلس في الظل  الشيخ :
والشمس فإما أن يجلس في الظل وإما أن يجلس في الشمس فإذا كان الإنسان جالسا في مكان ظليل مثلا ثم 

 الشمس فهذا نهى عنو الرسول عليو الصلاة والسلام ومن أجل انقسم الأمر إلى قسمتُ نصفو في الظل ونصفو في
 ذلك قلنا ما قلنا آنفا . الآن شو باقي عندك أسئلة !

 نعود بؼوضوع الركعتتُ بعد الوتر ؟ السائل :
 أي نعم . الشيخ :
كان ما أنا أذكر أنّي في إحدى ابؼناسبات سألتك عن مدى قوتهما بدعتٌ وجوب أدائهم يعتٍ ,فقصدي   السائل :

 مدى وجوبهما فهمت أن ىدول مثلهم مثل الوتر في الوجوب ؟
 ونحن نقول بوجوب الوتر ! الشيخ :
 لا . بنفس الدرجة من الوجوب لا ما نقول ابؼوضوع واجب زي . السائل :
 إذا بتًيد اسحب لفظة الوجوب ! الشيخ :
 يا سيدي يشملها الوجوب مدى ؟ السائل :
كام فيها فرض , فيها واجب على من يفرق بتُ الفرض و الواجب والصحيح أنو أنت بتعرف أن الأح الشيخ :

لا واجب إذا بدعتٌ الفرض وسواء علينا قلنا فرض أو قلنا واجب ابغكم واحد ، ثم يتلوا الفرض أو الواجب السنة 
ة ، سنة مؤكيدة ، ، ولا يوجد بالنسبة للصلوات في كل يوم وليلة فرض إلا الصلوات ابػمس أما الوتر فسنية مؤكيد

لكن الركعتتُ ىدول كنا نحن ولا يزال ىذا مطبوعا في صفة الصلاة أني ىذه كانت من خصوصيات الرسول عليو 
، لكن بعد ذلك وجدنا حديثا  ) اجعلوا آخر صلاتكم بالليل وترا (الصلاة والسلام بؼاذا ؟ بؽذا ابغديث 

ح لعامة الناس أن يصلي ىاتتُ الركعتتُ بعد الوتر فهي على ابعواز يشعرنا بأني النيبيي صليى الله عليو وآلو وسلم أبا 
 والوتر على السنية .

 إذا مش بنفس قوة الوتر ، يعتٍ الوتر يصلى كل ليلة ، ىدول مو شرط . السائل :
 يصليهم كل ليلة لكن لا مانع من صلاتهما . الشيخ :



 يعتٍ لو صلاهما كل ليلة فهذا فضل . السائل :
 م .نع الشيخ :
 على السنة بعد ابعمعة عدد ركعات أربع أم اثنتتُ وىل ىناك دعاء أو آيات معينة ؟ السائل :
السنة البعدية ، مختَ فيها الإنسان بعد ابعمعة بتُ ركعتتُ وبتُ أربع و التفصيل الذي يذكره بعضهم أنو  الشيخ :

ل لا أصل لو لكن عموما صلاة النوافل في إذا صليى أربعا في ابؼسجد وإذا صليى ركعتتُ في البيت ىذا التيفصي
البيت أفضل من صلاتها في ابؼسجد ، فإذا كان ابؼصلي للجمعة أراد أن يسلك السبيل الأفضل في صلاة ما بعد 
ابعمعة ركعتتُ أو أربع ففي البيت وإن أراد أن يصلي على سبيل ابعواز ففي ابؼسجد أما ىذا التفريق بتُ ركعتتُ 

  ابؼسجد فهذا لا أصل لو في السنة .في البيت وأربعة في
 يعتٍ الأربعة وارد والاثنتتُ وارد ؟ السائل :
 أي نعم . الشيخ :

 السائل:  ويدكن كلاهما .
سؤال أختَ ىو يسأل عن الاعتكاف و أين ؟ فطبعا ىذا مفصل في الكتاب ، أن الاعتكاف في  السائل :

 ابؼساجد الثلاثة و لا اعتكاف في غتَىا ؟
 أي نعم . الشيخ :
شيخنا بالنسبة لصوم يوم عرفة إذا وافق يوم عرفة يوم ابعمعة زي ما حصل السنة فنحن نصوم ابػميس  السائل :

حتى لا نفرد ابعمعة فهل يجوز للحائض التي تطهر يوم ابػميس أو ابؼسافر اليذي يعود يوم ابػميس أنو يفرد عرفة 
 يوم ابعمعة ؟

 ض ؟لا . ىل صيام يوم عرفة فر  الشيخ :
 لا . السائل :
 طيب ، و ىل يجوز إفراد يوم ابعمعة بصيام ؟ الشيخ :
 لا . السائل :
 فإذا إذا تعارض حاضر ومبيح قديم ابغاضر على ابؼبيح فإذا ابعواب لا يجوز . الشيخ :

ىن في مسألة ابغلبي : شيخنا كنتم ذكرتم لنا في الريحلة اليتي خرجنا فيها قبل فتًة حول قضية استثناء انقدح في الذ
السبت بؼن جهل مثلا ابغكم فأفطر ابػميس وجاء ابعمعة فتوجبون عليو صيام السبت فيخرج عن الاستحباب 
حينئذ ألا يدكن أن تتوسع دائرة ابعهل بدثل ىذا ابغائض ؟ إذ ىذا الأمر ليس بيدىا أو يعتٍ شيء من ىذا ما 



 أدري ؟
فراد فإذا وقع الإفراد وقع النهي ، أما ىيك ذكرنا يومئذ خاطرة لا . ىو الأصل الإفراد فقط النهي عن الإ الشيخ :

 قد توقى وقد تضعف .
 ابغلبي : يعتٍ لسى .

 لسى نعم . الشيخ :
 ابغلبي : جزاكم الله ختَا .

 وإياك غتَه ؟ الشيخ :
ن بؼا يكون في شيخنا بالنسبة لزكاة ابغبوب زي القمح مثلا نحن نعرف أنو في البعل عشرة في ابؼائة الآ السائل :

بعض ابغبوب أصبح التبن الناتج عن ىذا الزرع قيمتو أكثر من قيمة القمح ىل فيو زكاة في الأشياء الأخرى اليتي 
 تنتج ؟

 كابػضر التي فائدتها ابؼادية أكثر من القمح ىي عليها زكاة ؟  الشيخ :
 لا . السائل :
 ذا الباب أصاب ابؼسلمتُ ما أصاب اليهود والنصارى .إذا ابعواب لا ، يعتٍ استعمال الرأي إذا فتح ى الشيخ :
شيخنا إذا رجل داين رجلا بطسة آلاف دينار على أن يسدده كل شهر مائتتُ دينار ىل على الرجل  السائل :

 اللي بداين عليو زكاة في ىذا ابؼال ؟ 
يفي لو ابؼدين فيجب عليو أن ىذا سئلنا عنو مرارا وتكرارا إذا كان ىذا الدين الدائن لم ييئس من أن  الشيخ :

 يخرج الزكاة .
 يفي ابؼدين أولا بأول ؟ السائل :
افهم ابعواب ، ىذا سؤالك فعليك أنت تفهم ابعواب لكن يبدو أن ابؼسألة برتاج إلى تفصيل الدين عند  الشيخ :

ائن إن كان العلماء قسمان يسمى أحدهما دين حي و الآخر ميت ىذا الدين بطسة آلاف اللي أنت ذكرتو الد
يضعها الناس في غتَ موضعها أنو ىذا بؼا دخل شو قال بنكرر ىذا ذكرنّ بقول الناس  ...يأمل بوفاء ابؼدين 

 الزيادة زيادة ابػتَ ختَ .
 زيادة ابػتَ ختَ .    السائل :
ها والفرق زيادة ابػتَ ختَ ،لكن ىم يضعونها في غتَ موضعها أما أنت وابغمد لله فقد وضعتها في موضع الشيخ :

زيادة ابػتَ ختَ إذا وافق الشرع لكن زيادة ابػتَ ختَ اعتداء على الشرع و استدراك على الشرع فهذا ليس من 



ابػتَ بسبيل ، فالآن إذا دخل أحدكم المجلس فليسليم وإذا خرج فليسلم فليست الأولى بأحق من الأخرى أنت 
ا دخل أحدكم المجلس فليسلم وإذا خرج ) إذآنفا خرجت مسليما ثم دخلت ألآن فطبقت ابغديث ، 

، ولكن ليس كذلك الرجل يدخل وبعض إخواننا الشباب آنفا لاحظت عليهم و لا أعتب عليهم  فليسلم (
ولكن ىكذا وجهوا من كبارىم ، السلام عليكم ، السلام عليكم على عدد ابعالستُ سلام ىذا ليس من ىذا 

اس أنو إذا دخل أحدىم المجلس أن يقول السلام عليكم مش يسلم كل القبيل لأني الريسول عليو السلام علم الن
 جالس سلاما ىذه من بدع آخر الزمان .

 زيادة ابػتَ ختَ . السائل :
أي نعم ، فإذا الديين قسمان حي وميت وضح لك أظن شو معتٌ حي وميت إذا ىذا ابؼدين اللي اتفق  الشيخ :

ار ىذا الدائن إن كان يأمل بالوفاء فيجب عليو الزكاة وإن كان يئس من معو الدائن أنيو كل شهر يوفيو مائتتُ دين
الوفاء صار الدين ىذا في حكم ابؼيت فليس عليو زكاة إلا إذا ربنا أحيا لو ىذا الدين فيما بعد فحينئذ يدشي 

 ابغكم الأول ، واضح ؟
 نعم . السائل :
 إن شاء الله . الشيخ :
وية إذا كان ىذا ابؼدين توفاه الله و ورثتو يقولوا احنا بدنا نسدد لكم ىذا شيخنا فيو تعقيب بسيط ش السائل :
 الدين .
 نفس ابعواب أخي نفس ابعواب . الشيخ :
 . ...بيكون الزكاة استاذنا من يوم أعطاه الدين أم من  السائل :
 كل سنة بسنتها .  الشيخ :
 الله يجزيك ابػتَ . السائل :
 الله يحفظك . الشيخ :
شيخنا أحد الشباب ما أدري لعليو سألك أمس أو أراد أن يسأل إذا نسي التسمية للوضوء مثلا وصل  : السائل

 عند رجليو ثم تذكر أنو لم يسم فماذا عليو ؟
 يسميي حتُ يتذكر وما سألتٍ أمس سائل  الشيخ :
 ما سأل . السائل :
 ربدا لم يتيسر لو . الشيخ :



 إطلاقا ؟سائل آخر : توضأ ولم يسم مطلقا نسي 
 لا مؤاخذة إن شاء الله بشرط واحد أن يكون ديدنو التسمية ، أما إذا كان مهملا فأمره في خطر . الشيخ :
 شيخنا ما ىو الوارد في قتل ابغيات عموما أو عدم قتلها ؟ السائل :
ن ىو فقط التفريق بتُ حية يحتمل أن تكون من سكان البيوت أي من ابعان ، ومن أن تكون م الشيخ :

ابؼؤذيات ، ففي ابغال تنذر ثلاث مرات إذا رؤيت في الدار وتذكر بعهد سليمان عليو السلام فإن استمرت على 
ابػروج فهذا الاستمرار دليل أنها ليست من ابعان فتقتل وإلا قتلها قبل إنذارىا ثلاثا قد يعرض القاتل للموت 

ذلك جاء ىذا التشريع ابغكيم تقول الريواية وىذا ماوقع في عهد الرسول عليو الصلاة والسلام ومن أجل 
الصحيحة أن شابا من الأنصار تزوج بفتاة ثم خرج من داره لقضاء بعض مصابغو فلما رجع وإذا العروس على 
باب الدار فأخذتو غتَة ابؼؤمن الشاب وسحب السهم يريد أن يطعنها فيو قالت لو رويدك انظر ما في الدار 

مكورة على نفسها فما كان منو إلا أن طعنها فاضطربت و ماتت ومات الشاب فدخل فإذا ىناك حية ضخمة 
) إن بالمدينة قوما من معها حتى قالوا لا ندري أيهما كان أسرع موتا من الآخر و ىنا قال الرسول عليو السلام 

ن أجل درأ مثل أو كما قال عليو الصلاة والسلام م الجن مسلمين فإذا رأيتم شيئا من الجان فأنذروهم ثلاثا (
 ىذه الفجأة التي فجئ بها ذلك الشاب .

 ...بالنسة للإنذار يكون ثلاثا بنفس  السائل :
لا ثلاث مرات تطلع ، طلعت أول مرة أنذرت ثم خرجت مرة ثانية فانذرت ثم الثالثة فأنذرت ىذه  الشيخ :

 ثلاث مرات .
 يعتٍ بزرج وإذا عادت تنذرىا مرة أخرى . السائل :
 يف .ك  الشيخ :
 كيف بتكون عملية الإنذار ؟  السائل :
كلام عادي كما لو كان شخص يفهمك ، لأنها إن كانت حيوانا مؤذيا لا تفهم عليك ، وإن كان    الشيخ :

ىذا ىو السر في ابزاذ ىذه الوسيلة لأنها إذا كانت جنا متشبها  ...جانيا فابعن يسمعون ويفهمون إلى آخره 
فهمو وتعرف بأن وراء الإنذار إذا أصرت على ابؼخالفة أنها ستقتل فهي ستتجاوب بابغية فهي تسمع الكلام وت

مع الإنذار وسوف لا تعود إلى الدار أما إن كانت من الآفات فهي حيوان لا تسمع و لا تفهم فهذا ىو يعتٍ  
 كأن إنسان أمامك تكلمو فهو يفهمك وىذه ابغية إن كانت جنا فهي أيضا تفهمك ىذا ىو السر .

 بالنسبة للحيات اللي ما ىي من حيات البر يعتٍ فيو أمر بقتلها أو قتلها أو لم يقتلها الإنسان ؟    سائل :ال



لا ما فيو مانع لقد جاء في ابغديث الصيحيح أني النيبيي صليى الله عليو وسليم في حجة الوداع كانوا في غار  الشيخ :
وا هميوا بقتلها أو لا ما عاد أذكر ولكن الذي أذكره بأني النيبيي من الغتَان ىناك فخرجت حيية ما عاد أذكر إذا كان

، فليس ىناك أمر بالقتل إلاي إذا كان يخشى  ) كفيتم شرها وكفيت شركم (صلى الله عليو وسلم قد قال بؽم 
 منها أو منو الضرر .

صييد نشوف حيية ماشية في حال إذا الإنسان قتل ابغية و ىو لا يخشى ضررىا يعتٍ في البري مثلا نطلع لل السائل :
 سبيلها في ىذا البري نقتلها اعتقاد أنو فيو فضل ؟

طبعا ىذا ىو الفرق بتُ ابغيية في الدار وبتُ ابغية خارج الدار يعتٍ ىذه لا يجوز قتلها إلا بعد الإنذار  الشيخ :
 ومعتٌ ىذا أنو خارج الدار يجوز قتلها . 

 مد قال لاعتقادنا أن ىناك فضلا في قتلها ؟ابغلبي : شيخنا فيو كلمة مع الأخ مح
 لا . الفضل جاء في قتل الوزغ . الشيخ :
 بس . السائل :
 أي نعم . الشيخ :
 ابػمس اللي تقتل فيها حديث ؟  السائل :
نعم . ىذا التجويز للمحرم ما لا يجوز لو من قتل بعض ابغشرات المحرم  لا يجوز لو الصيد ابغلال لكن  الشيخ :
 الشارع دفعا لشر ىذه الآفات قتل ابغية و الغراب الأسود و الفأر وإيش كمان ؟ جوز لو

 ابغدأة . السائل :
 ابغدأة . الشيخ :
 و الكلب العقور . السائل :
 الكلب العقور ، نعم . كيف ؟ الشيخ :
 . ...ما فيش بطسة مأمور بقتلها ؟ الشييء ابؼأمور بقتلو  السائل :
فيو بذويز نحن نقول ىذا محرم يحرم عليو قتل شيء حتى الصيد ابغلال لكن إذا رأى شيئا ما فيو أمر أخي  الشيخ :

 من ىذه الأشياء فقتلها و لو كان محرما فهو جائز .
 أبو بريس بنفس ابغكم ؟ السائل :
 ليس بنفس ابغكم . الشيخ :
 أكثر من ىكذا ؟ السائل :



 ليس من ابؼستثنيات بالنسبة للمحرم . الشيخ :
 بالنسبة للفضل في قتلو ؟  ل :السائ

 . ...ىو سبق  الشيخ :
 ، شيخنا وارد ؟ ما هما الأسودان ؟ ) اقتلوا الأسودين (حديث  السائل :
أي نعم ، ىذا وارد ، الأسودان ىي ابغية بؽا صورة أنا ما رأيتها لكن بقولوا أنو في نقط سود فوق رأسها  الشيخ :

 تعرف شيئا من وصفها ؟
 تسميتها في ابغديث ذو الطفيتتُ .ابغلبي : جاء 

 نعم ذو الطفيتتُ ، فهذه ابغية و الأسودان ىو الكلب الأسود العقور . الشيخ :
فهذه شيخنا الأمر أحيانا يكون  " زيادة ابػتَ ختَ "ابغلبي : شيخنا على ذكر مسألة تفضيلتم بها قبل قليل قضيية 

ثلا كثتَا من الناس ترد عليهم إشكالات يقول لك نحن الآن بتُ إفراط وتفريط لا بد من ضوابط حبذا لو نسمع م
يعتٍ بتُ الأذانتُ ليش ما نصلي يوم ابعمعة مع أننا نحن نقول بؽم  قبل الأذان لكم أن تصلوا ما شئتم لكن أنتم 

تعبدا  بؼاذا بزصصون ىذا فيعتٍ ضوابط حتى بقية الإخوان يعتٍ متى يجوز التعبد بتوسع و متى يجوز التقيد بدا ورد
 وبرديدا وجزاكم الله ختَا .

ابؼسألة ىذه معروفة وابغمد لله وىي لا بزرج عما جاء في الشرع . ابؼفروض في ابؼسلم علما ليس كل ما   الشيخ :
كان مفروضا يكون واقعا لكن ابؼسلم يجب أن يكون واقعو أنو ينسجم دائما وأبدا مع أحكام الشريعة سواء ما  

ن منها نهيا والأوامر والنواىي كما تعلمون بصيعا إن شاء الله فهي تنقسم إلى أقسام الأوامر كان منها أمرا أو ما كا
منها ما ىو في حدود الفرضية ومنها ما ىو في حدود السنية والنواىي منها ما ىو من قسم المحرمات ومنها ما ىو 

و ابؼستحب أو السنة أن فاعلو أو من قسم ابؼكروىات فكما أن الأمر الذي ىو قسيم القسم الأول في الفرض وى
فاعلها يثاب على فعلو ولا يعاقب على تركو كذلك القسيم الثانّ للمنهي عنو قلنا القسم الأول محرم و الثانّ 
مكروه ىذ ابؼكروه إذا انتهى عنو ابؼسلم فيثاب على ذلك و إذا فعلو  فلا يعاقب ولكن يكون ذلك مكروىا عليو 

العبادة من أيي قسم ىو ؟ أىو من قسم المحرم أم ىو من قسم ابؼكروه ؟ ابعواب ىو  ، فالآن موضوع الزيادة في
) كل بدعة ضلالة وكل من القسم المحرم ذلك لأمور كثتَة وأهمها الآن في ىذه اللحظة قولو عليو الصلاة والسلام 

يقتضي أني ارتكاب البدعة ليس  فهذا الوعيد ابؼتعلق بالقائم عليو البدعة أو فيو البدعة بالنار ضلالة في النار (
من الأمور ابؼكروىة كراىة تنزيهية وإنما ىو من ابؼكروه كما يقول علماء ابغنفية كراىة برريدية وعلى ذلك فالعبادات 
ابؼوجودة في الإسلام إما أن تكون مقيدة أو أن تكون مطلقة فما كان من العبادات من القسم الأول أي مقيدا 



" الزايد أخو الناقص ى ىذا القيد وىنا يقال ما تقولو العامة في بعض البلاد ، وىي كلمة حق فلا يجوز الزيادة عل
" الزايد أخو ، بدعتٌ أن الرجل لو صلى صلاة الفجر ثلاث ركعات كصلاة ابؼغرب صدق عليو قولو ىذه الكلمة  "

اقص فكل من ابؼثالتُ صلاتو كما أن العكس كذلك لو أنو صلى ابؼغرب ركعتتُ أيضا الزايد أخو الن  الناقص "
ىذا في  " الزايد أخو الناقص "باطلة من صلى الفجر ثلاثا فصلاتو باطلة ومن صلى ابؼغرب ركعتتُ فصلاتو باطلة 

العبادات ابؼقيدة ولكن مدا يجب التنبيو عليو أنو لا فرق بتُ ما كان من العبادات مقيدا في الفرائض وما كان منها 
بحثنا لا يزال قائما في العبادة ابؼقيدة نحن ضربنا مثلا آنفا ركعتي فريضة الفجر فقلنا إذا مقيدا في النوافل لأن 

صلاىا ثلاثا لم تقبل صلاتو لأنو خالف الشريعة ابؼقيدة الآن نتكلم عن النافلة التي بتُ يدي ىذه الفريضة وهما 
) ركعتا الفجر خير من الدنيا و ما فيها م سنة الفجر ركعتان ىاتان الركعتان اللتان قال فيها عليو الصلاة والسلا

، لو قال الإنسان كما قلنا في أول ىذا الكلام يا أخي زيادة ابػتَ ختَ أنا أصليي بدل ركعتتُ أربعا مش ثلاثا  (
فهل ىذا من ابػتَ ؟ ابعواب لا . بؼاذا ؟ لأن النبي صلى الله عليو وسلم قضى حياتو ابؼباركة كلها وىو يحافظ على 

 الركعتتُ لا ينقص منهما ولا يزيد عليهما فكان فعلو صليى الله عليو وسلم الذي استمري عليو دليلا عملييا ىاتتُ
على أنيو الزايد أخو الناقص فكما أنو لا يجوز تصلي ركعتي الفجر ركعة كذلك لا يجوز أن تصليهما ثلاثا أو أربعا 

لا يسبق إلى ذىن أحد السامعتُ أني البحث السابق خاص فالزايد أخو الناقص فهذا مثال في النافلة ذكرتو لكي 
في الفرائض فيقول بعضهم يا أخي ىذا في الفرض وقد قيل ىذ مرارا وتكرار , أميا النافلة فالأمر فيها واسع وينزع 

، لكن ىذا  ) الصلاة خير موضوع فمن شاء فليستكثر (بعضهم في ىذه ابؼسألة إلى قولو عليو الصيلاة والسيلام 
ليو فيما سيأي  البحث فيو في العبادات ابؼطلقة أميا في العبادة ابؼقيدة سواء كانت فريضة أو كانت نافلة فها أنتم مح

الآن أمام فرض الفجر و سنة الفجر فكما أنو لا يجوز الزيادة على فرض الفجر كذلك لا يجوز الزيادة على سنة 
تُ الصيلاتتُ ركعتتُ ركعتتُ ، فالتفريق إذا في موضوع الزيادة الفجر والدليل مثابرة الرسول عليو السلام على ىات

 بتُ الفريضة والنافلة تفريق مخالف للشرع  .
ولعلو من ابؼفيد ومن باب رمي عصفورين بحجر واحد وعندنا صيادين أن نقول يدخل في ىذا  ... الشيخ :

نكم تسمعون كثتَا خلافا طويلا فناس ابؼوضوع بساما صلاة قيام الليل وبخاصة صلاة القيام في رمضان حيث أ
يقولون السنة إحدى عشرة ركعة و ناس يقولون لا . ثلاث وعشرين ركعة , وناس في بلاد أخرى يوصلوىا ربدا 
تفوق الثلاثتُ خاصة في ابغرم ابؼكي بيصلوا صلاتتُ فتًى صلاة القيام في كل الأيام و بخاصة في ليالي رمضان ىل 

أم من النافلة ابؼقيدة كما ضربنا مثلا آنفا في سنة الفجر القبلية ؟ ابعواب ىو نفس ابعواب ىي من النافلة ابؼطلقة 
الذي قلناه عن سنة الفجر ونفس الديليل كما أني النيبي صليى الله عليو وآلو وسليم استمري طيلة حياتو يصليي سنية 



ة لأنيو سيأي  شيء يختلف سنية القيام عن الفجر ركعتتُ كذلك استمري طيلة حياتو لا أقول يصليي إحدى عشرة ركع
ا أقول استمري النيبيي صليى الله عليو وسليم طيلة حياتو ابؼباركة لا يزيد على الإحدى عشرة ركعة الديليل  سنية الوتر وإنمي

ب اليذي نزعنا إليو وبسسيكنا بو في عدم شرعية أو جواز الزيادة على ركعتي سنية الفجر ىو نفس ىذا الدليل ينسح
على عدم جواز الزييادة على إحدى عشرة ركعة في القيام في كلي ليلة وبخاصة منها في رمضان قلت لم أقل في أني 
النبي صلى الله عليو وسلم استمر يصليي طيلة حياتو إحدى عشرة ركعة لأنتٍ لو قلت ذلك لم يجز لنا أن نصلي 

وز أن نصلي ركعتتُ ركعة ؟ ابعواب لا . فلو أننا قلنا الوتر إلا إحدى عشرة ركعة كما قلنا في ركعتي الفجر ىل يج
إن الرسول عليو السلام استمر يصلي الوتر إحدى عشرة ركعة لوجدنا مشكلة مع أنفسنا قبل أن نوجدىا مع 
 غتَنا ما قلت ىذا لأنّ متذكر أني النيبيي صليى الله عليو وآلو وسليم وصل بو الأمر إلى أن يصلي أولا صلاة الوتر إلى

سبع ركعات وفي بعض الروايات ثلاثا أيضا ولكن يبدو أن ىذه الثلاث ىي بعد الأربع فإذا يجوز لنا أن ننقص من 
 ) الوتر ركعة آخر الليل (إحدى عشرة إلى أقلي حتى مدا صلى الرسول عليو السلام من السبع وقال في ابغديث 

دكم الصبح فليوتر بركعة فإنها توتر له ما قد ) صلاة الليل مثنى مثنى فإذا خشي أحوقال في ابغديث الآخر 
، يضاف إلى ذلك أنو ثبت عن بعض السلف أنو صلى الوتر ركعة أحدىم شاىد معاوية ابن أبي سفيان  صلى (

رضي الله تعالى عنو صلى الوتر ركعة وقيل لابن عباس إن فلانا ما صلى الوتر إلا ركعة قال ما حاد عن السنة أي 
ة ثم أنت تزيد إلى أن تصل إلى أكثر عدد صلاه الرسول عليو السلام ألا وىو إحدى عشرة ركعة إن الوتر أقلو ركع

ىذا ىو الكلام فيما كان من العبادات فرضا أو نافلة من العبادات ابؼقيدة التي قيدىا الرسول عليو السلام بفعلو  
 كما ذكرنا وبقولو من باب أولى .

ما تكون صحيحة فذلك يكون في العبادات ابؼطلقة التي جاءت في السنة أما زيادة ابػتَ ختَ حين ... الشيخ :
مطلقة قولا و فعلا أو قولا دون فعل و لكن جرى عمل السيلف الصيالح على ىذا الإطلاق أما إذا جاءت العبادة 

لا يجوز الأخذ مطلقة أو البيان القولي مطلقا من النيبيي صليى الله عليو وسليم ثم ثبت تقييده من فعل السلف أيضا 
 بذاك النص ابؼطلق فإذا ما كان من النوافل مطلقة ولم يقيده الرسول عليو السلام فنحن نطلقو ولا نقيده .

ابؼثال الذي ذكره آنفا الأخ أبو ابغارث ىو مثال صالح نعلم بصيعا قول النيبيي صليى الله عليو وسليم في  ... الشيخ :
) من راح في السّاعة الأولى لرواح إلى صلاة ابعمعة قولو عليو السلام ابغضي على التيبكتَ في الذىاب وفي ا

فكأنما قدّم بدنة ومن راح في السّاعة الثاّنية فكأنمّا قدّم بقرة ومن راح في الساعة الثاّلثة فكأنمّا قرّب كبشا 
، ثم  بيضة ( ومن راح في السّاعة الرابعة فكأنما قرّب دجاجة ومن راح في الساعة الخامسة فكأنما قرّب

) من غسّل واغتسل وبكّر وابتكر ثمّ دنا قال في ابغديث الآخر اليذي يقول الريسول عليو الصيلاة والسيلام فيو 



، إذا ما بدا لو تصلي ركعتتُ  من الإمام فصلّى ما كتب الله له ، غفر الله له ما بينه وبين الجمعة التي تليها (
حرج من ذلك بؽذا الإطلاق الذي أطلقو الريسول عليو السيلام أويلا ثم بعريان أربعا ستا بشانية عشرا لا بأس و لا 

العمل على ىذا الإطلاق من السلف الصالح ثانيا فبعضهم كان يصلي ركعتتُ على الأقل برية ابؼسجد ويجلس 
ابعمعة وبعضهم يصلي أربعا ستا بشانيا ، وىنا يخطئ بعض الناس حينما يحتجون على شرعية ما يسمونو بسنة 

القبلية بدثل ىذه الآثار التي أشرنا إلى بعضها منقولة عن السلف بيقول لك يا أخي ىؤلاء يصلون ، نقول نعم 
ىؤلاء يصلون صلاة مطلقة أولا ولم يصلي ركعتتُ أو أربعا مقيدة ، وثانيا لم يصلوىا بتُ أذانتُ لأنو لم يكن يومئذ 

يصعد النيبيي عليو الصيلاة والسيلام على ابؼنبر و يأخذ بلال بالأذان إلا أذانا واحدا وىو الأذان الذي كان حينما 
فكانوا يصلون ما بدا بؽم حتى إذا صعد الإمام ابؼنبر أمسكوا وانتهوا فهذا ابؼثال ومثلو كثتَ وكثتَ جدا مثلا الزكاة 

صدقة النافلة فأنت كلما ابؼطلقة والزكاة ابؼقيدة , فهناك زكاة لا بد من إخراجها بنصاب وبنسب محددة ، لكن ال
تصديقت وأكثرت من الصيدقات فذلك ختَ لك و أبقى ، إذا لا ينبغي أن يلتبس الأمر وأن يختلط على ابؼسلم 

وفي العبادة ابؼطلقة  " الزائد أخو الناقص "العبادة ابؼقيدة بالعبادة ابؼطلقة ففي العبادة ابؼقيدة يقال ما يقولو العامة 
 . ...ىذا ما يبدو لنا ذكره في ىذه ابؼسألة  زيادة ابػتَ ختَ " "يقال ما يقول العامة 

بالنيسبة لإنشاء ابؼرافق مع ابؼسجد مثل ابؼتوضأ ومصلى النساء ودار للقرآن و ابؼصاريف ىذه كلها ، ىل  السائل :
 يشرع مثل ىذه ابؼرافق مع ابؼسجد ؟

  ...يض في البيوت حيث لم تكن من قبل إذا لم بزالف السنة يشرع من ذلك من مثل بناء ابؼراح الشيخ :
 . ...دار للقرآن مثلا  السائل :
 ابعواب عن  كل ما سألت ابعواز إلا إذا كان ىناك مخالفة للشريعة . الشيخ :
 مثل كيف مخالفة ؟ السائل :
 نعم . الشيخ :
 يعتٍ مثال كيف ؟ السائل :
 اذ دار القرآن مربطا !لعلي صاحب الديار أدرى بدا فيها ! يعتٍ مثلا ابزي  الشيخ :
 مربط شلون . السائل :
 افهمها أنت , يعتٍ مأوى للعجزة ، يعتٍ يخرج عن الغاية التي بتٍ ىذا واضح ؟ الشيخ :
 واضح . السائل :
 فلعل نحن نتلقى منك بعض التفصيلات نستعتُ بها على التفقيو في الديين ! الشيخ :



 غالبا تستعمل في غتَ طاعة الله . والله أنا اللي شايف أستاذ أنها السائل :
 آه ، شوف شلون صدق من قال صاحب الديار أدرى بدا فيها ؟  الشيخ :
 خبرة ستة عشر سنة في الوضع . السائل :
فهل مسلمون ىذا العصر أتقى من  ...بعدين مصلى النيساء ىذا . الرسول عليو الصلاة والسلام ،  السائل :

 أصحاب النبي عليو السلام ؟
 يعتٍ ماذا تعتٍ أنت بدصلى النيساء ؟ شيخ :ال

يعتٍ ىل ابؼكان ىذا ابؼسجد اللي بيصلوا فيو ويسموه مصلى النيساء ىم مسجد بيعملوه منفصل عن  السائل :
 مصلى الرجال ، مع أنو ثابت في السنة أن الرسول عليو الصلاة والسلام كان يقدم الرجال ويؤخر النساء !

في كثتَ من المجالس أن وضع الستارة بتُ الرجال والنساء ىذا طبعا خلاف السينة , ونحن ىذا ذكرنا  الشيخ :
والدياعي إليو مخالفة السنة ، وىذا مثال صالح يتعلق بدوضوع ابؼصالح ابؼرسلة ، التي نشرح فيها ونقول أنو ليس كل 

أن ىذه الوسيلة التي حدثت  وسيلة برقق ىدفا شرعيا يجوز استعمابؽا لأنو لا بد من التفصيل من ذاك التفصيل
افع والباعث على إخراجها إلى حييز الوجود ىو تقصتَ  وحققت مصلحة شرعيية يحب أن ننظر ىل كان الدي
ابؼسلمتُ في القيام ببعض أحكام الدين أم لا ؟ فإن كان الأول لم تكن وسيلة مشروعة وإن كانت الأخرى فهي 

تقول ؟ لأن كثتَا من النساء يخرجن من بيوتهن غتَ متجلببات جائزة ، الآن بؼاذا وجدت ىذه ابؼصليات كما 
بابعلباب الشرعي ثم يدخلن ابؼسجد و يصليتُ كذلك ، وقد تتيخذ بعضهني من ابعلابيب والألبسة حيث إذا 
دخلت في الصلاة تكون يعتٍ متستًة الستار الشرعي لكن مع ذلك ىذا أيضا لا يجوز لكن ىذا نتًكو الآن جانبا 

ل الناس على وضع ىذه ابغجب من ابعدر من الإبظنت يفصل مصليى النساء عن الرجال ىو لكي لا فالذي بض
تقع أنظار وأبصار الرجال على النساء فما ىو المحضور من وقوع أبصار الرجال على النساء وابغالة ىذه نقول 

صليى لسن متحجيبات ابغجاب المحضور أن أبصار الرجال ستقع على ما لا يجوز النظر إليو لأني النساء في ابؼ
الشرعي أما لو كني متجلببات ابعلباب الشيرعي فوقع بصر الريجال على النيساء وبخاصية ىن في ابػلف فسوف لا 
يقع بصر الرجال على محريم لأني ابؼفروض أني ىذه النسوة اللاي  حضرن ابؼسجد ىني على صورتتُ فضلى وجائزة ، 

ات لا يظهر منهني شيء إطلاقا لا الوجو ولا الكفتُ أي إما متنقبات على الفضلى أن يكني متجلببات متحجب
الطريقة ابؼعروفة قديدا أو متبرقعات بالبرقع ابؼعروف اليوم ثم ىن متقفزات فلا يرى منهن شيء فهذا ىو الأفضل 

 بالإضافة إلى والصورة الأخرى أن تكون ىذه النسوة لا يظهر منهن شيء أبدا إلا قرص الوجو وإلاي الكفتُ ، ثم
ذلك يكون لباسهن ليس زينة في نفسو ولا يحجيم عضوا من أعضائهن فحينئذ إذا وقع بصر الرجل على بعضهني 



 فسوف لا يرى محرما .
)) وقل لأن الله عزي وجل و أرجو الانتباه بؽذه ابؼسألة لأنتٍ قلما أتعرض بؽا لأن الله عز وجل حينما قال  الشيخ :

)) وقل للمؤمنات يغضضن من أبصارهن ويحفظن  (( ...أبصارهم ويحفظوا فروجهم للمؤمنين يغضوا من 
ىذه من  )) يغضضن من أبصارهن (( )) يغضوا من أبصارهم (( )) من ((، فالسر من قولو  (( ...فروجهن 

ما التي يسميها علماء اللغة تبعيضية أي اصرف بصرك إذا وقع على ما يحرم عليك أن تنظر إليو أما الوجو أ
الكفان فلا يحرم على الرجل أن ينظر إلى شيء من ذلك الوجو أو الكفتُ طبعا نظرة كما يقال بريئة أما إذا كانت 
نظرة مقصود فيها قضاء الشهوة ىذا طبعا لو حكم آخر معروف ، ىذا يقابل بابغكم ابؼقابل من النساء فلا يجوز 

 . ...الرجل ابعواب نعم ، لكن بالشرط نفسو للنساء أن ينظرن إلى وجو الرجل بل وإلى أكثر من وجو 
 السيلام عليكم و ربضة الله و بركاتو . السائل :
و عليكم السيلام و ربضة الله و بركاتو , فابؼرأة إذا نظرت إلى الرجل في غتَ عورتو فهو جائز بالشرط  الشيخ :

عورة منها وليس ذلك إلا الوجو و  السابق اعكس تصب ، الرجل إذا نظر إلى ابؼرأة الأجنبية عنو إلى ما ليس
الكفتُ ىو يجوز لكن بالشرط السابق ، مش سيصيب ما أصاب ذلك المحدث حضر حلقة العلم والشيخ يحدث 
بحديث وعلى طريقتهم القديدة يذكر السيند يقول الشيخ المحدث حدثتٍ فلان قال حديثتٍ فلان قال بظعت فلانا 

 صلى الله عليو وسلم وإذا رجل يدخل المجلس الرجل الداخل رجل يقول حدثتٍ إلى آخره قال قال رسول الله
صالح لكن ابغلقة طلاب علم يسمعون الشيخ شو بيحدث يسجلون ، بيجسلوا السند وابغديث معا اللي شو 
سجلوه سجلوه السند حدثتٍ فلان قال حدثتٍ فلان إلى آخره بؼا دخل الداخل وكان رجلا صابغا عليو نور 

م في الليل والشيخ المحدث يعرفو فقال كلمة من عنده لكن الطلبة سجلوه بسام الإسناد الذي كان الصلاح والقيا
، فسجل ىذا حديثا مع السند وشاع بتُ الناس  " من كثرت صلاتو بالليل حسن وجهو بالنهار "حدثهم بو قال 

ع في خطإ بدون قصد والسند ما فيو كذاب وما فيو وضياع لكن وقع خطأ بدون قصد فأخشى أن صاحبنا يق
يسمع أنو بيجوز النظر يا أخي من الرجل للمرأة لكن ما بظع الشيرط السيابق الشرط أن تكون النظرة إيش بريئة 

 فسواء نظر الريجل إلى ابؼرأة إلى غتَ عورتها ببراءة أو نظرت ابؼرأة إلى غتَ عورة الرجل ببراءة فكلاهما جائز .
ة وكن النسوة في ابؼسجد متجلببات على الأقل لا يظهر منهن إلا قرص الوجو إذا عدنا إلى أصل ابؼسأل الشيخ :

)) وقل للمؤمنين يغضوا من والكفتُ فوقع بصر أحد ابغاضرين وىو داخل وىو خارج أي شيء في ىذا الله قال 
، فلا حرج في ىذا لكن الذي يوصل الناس إلى  )) وقل للمؤمنات يغضضن من أبصارهن (( أبصارهم ((

اث مثل ىذه الوسائل توهما منهم أنها وسيلة مشروعة لأنها برقق ىدفا ، مشروعا وىي أن لا يرى الرجال إحد



النساء الذي يحمل على ىذا ىو أحد شيئتُ إما ابعهل بالسنة الصحيحة وإما التقصتَ في تطبيق الشريعة ابعهل 
رجل أن ينظر إلى ابؼرأة وجهها وكفيها  ىذا موجود مع الأسف حيث أن ىناك علماء كثتَين يرون أنو لا يجوز لل

كما أنهم يعكسون فهم منسجمون مع خطأىم حيث يقولون ولا للمرأة يجوز بؽا أن تنظر إلى وجو الرجل ، وجو 
الرجل ليس بعورة لا بالنسبة للمرأة ولا بالنسبة للرجل مع ذلك قالوا لا يجوز للمرأة أن تنظر إلى وجو الرجل فقلنا 

يف يدكن تصور حياة إسلامية اجتماعية من امرأة مثلا برضر ابؼسجد برضر الدرس , برضر نحن سبحان الله ك
خطبة ابعمعة , كيف بدىا تكون ىكذا مطرقة ببصرىا لا يدكن أن تنظر إلى ىذا ابػطيب أو إلى ابؼدرس ما 

أن ينظر الرجل إلى بيجوز لأن ىذا نظر محرم لا . الشرع ما قال ىذا ، ىذا تنطع وتشدد في الدين ومثلو بساما 
وجو ابؼرأة وإلى كفيها نظرة بريئة عادية طبيعية فعدم فهم ىذه ابؼسألة جيدا أولا وعدم فهم ابؼصالح ابؼرسلة جيدا 
ىو الذي أودى بكثتَ من القائمتُ على بناء ابؼساجد أو الإشراف عليها لوضع ستار من جدار يفصل النساء 

وىذا قد يوقع مفسدة في بعض الأحيان في صلاة النساء إذا ما أخطأ  عن أن يرين الرجال أو الإمام وىو يصلي
الإمام ، إذا أخطأ الإمام وىن لا يرون الإمام ماذا فعل ما يسمعون إلا سبحان الله من أبو جنب مثل ما يقال في 

وقع منها وشبيهها بعض البلاد فيحتاروا يا ترى الإمام قام إلى الركعة الثالثة أم تشهد , فيضطربن في الصلاة فهذه 
وقع معي في قصة فيها عبرة وفيها أيضا علم وفيها أيضا فكاىة كنت مرة وأنا في دمشق ذىبت أصيف في قرية 
ابظها مضايا جبل نشيط جدا ، فنزلت إلى صلاة الفجر إلى ابؼسجد واتفق أن الإمام لم يحضر وقدمونّ إماما  وأنا 

أتقن قراءة سورة السجدة بطوبؽا وسورة الدىر بتمامها فافتتحت سورة  يومئذ لا أتقن ، وكان صباح يوم ابعمعة لا 
كهيعص سورة مريم فدىشت حينما ركعت وإذا الناس من خلفي يهوون ساجدين ابؼقصود أنا ركعت بعد ما 

شو السبب يوم بصعة صباح بصعة اللي معتادين أنو  ...قرأت صفحتتُ من سورة مريم وإذا الناس كلهم بيسجدوا 
شو بيقرأ سورة السجدة فقبل ما يركع بيسجد وأنا بقرأ  كهيعص ما أنا ىناك فأنا ركعت وىم ىووا  الإمام

ساجدين ابؼسجد على صغره مع ذلك ابؼنبر يقطع الصف الأول على الأقل لأنّ بعيد العهد الآن ، اليذين من 
وراء ابؼنبر بسوا ما شاء الله ساجدين خلفي انتبهوا بػطئهم فتداركوا خطأىم وشاركونّ في الركوع أما ابعماعة ىناك 

إلا بؼا بظعونّ أنا بقول بظع الله بؼن بضده ، قام الشغلة شوشرة ىناك وكلام ما أدري يعتٍ خصام يدكن سبونّ 
شتمونّ جاىل أبضق الله أعلم شو قالوا ابؼهم أنا أبسمت الصلاة وبعدين عملتهم موعظة لسنا الآن في صددىا 

قصتي ىذه ابؼنبر وىذا ابغاجز اليذي كنيا نتكليم عنو آنفا كلاهما شري لأنيو في بعض الأحيان  الشاىد ابغاجز اللي في
يبطل صلاة من وراء ابغاجز وىذا بلغتٍ أنيو وقع في بعض ابؼساجد قريبا ولذلك أن اقتًحت على الأستاذ أبو 

من العيون حتىي يشوفوا الإمام خطأه مالك أن يزيل ىذا ابعدار اليذي وإن كان لو عيون ولكن ىذه العيون ما تنفذ 



وسهوه لأنو حقيقة الإمام أحيانا بدل ما يتشهد يقوم للركعة الثالثة بيقولوا الناس سبحان الله فتارة قد يرى شرعا 
أن يعود وتارة لا يرى أن يعود فهؤلاء وراء ابغاجز شو بيعرفوا ما يعرفوا أي شيء فيصتَ بلبلة وقلقلة لذلك لا يجوز 

 في ابؼصلى فاصل . أن يكون
 لا يجوز ! السائل :
 لا يجوز أي نعم . الشيخ :


